



ÖTV-Mitglieder des Hist. MUSEUMS Ffm  
für VOLKSENTSCHEID  
und Sofortigen Bau- u. RodungsSTOP!

CC-BY-SA: Historisches Museum Frankfurt, Foto: Horst Ziegenfusz

# Transparent gegen den Bau der Startbahn West am Frankfurter Flughafen

Am 14. November 1981 protestierten mehr als 120.000 Menschen in Wiesbaden gegen den Ausbau des Frankfurter Flughafens.

Die Proteste gegen den Bau der Startbahn West erhielten um 1980 bundesweite Bedeutung. Die lokalen Interessen der „Bürgerinitiative gegen die Flughafenerweiterung Frankfurt Rhein-Main“ trafen auf allgemeine Forderungen für mehr Bürgerbeteiligung, Umweltschutz und Wirtschaftskritik. Denn in den 1970er und 1980er Jahren machten Friedensbewegung, Bürgerinitiativen und Umweltverbände mobil. Ein Waldstück, auf dem die neue Startbahn gebaut werden sollte, war zur Rodung vorgesehen. Um dies zu verhindern besetzten Demonstrant/innen den Wald mit einem „Hüttendorf“. Zum Höhepunkt der Proteste kam es, als das Protestcamp am 2. November 1981 geräumt wurde: In Wiesbaden forderten die Demonstrant/innen ein Volksbegehren, mit dem sie durch eine Volksabstimmung die Erweiterung des Flughafens verhindern wollten. Das politische Spektrum der Teilnehmenden reichte dabei von politischen Parteien, Gewerkschaften – darunter die Gewerkschaft Öffentliche Dienste, Transport und Verkehr (ÖTV) – bis hin zu linken Autonomen. Der Antrag auf ein Volksbegehren endete 1982 mit einer Ablehnung durch den hessischen Landtag. Am 12. April 1984 wurde die Startbahn 18 West in Betrieb genommen.

## Informationen

14.11.1981 (Datierung)

---

Transparent, Banner (Fahne)

Textilien

Baumwolle, schwarze Acrylfarbe, Leinwandbindung, Vorzeichnung, Bemalung

Bildmaß: 79 x 190 cm (Maß entspr. Transparent ohne Umbüge (li. 11,5 + re. 1,5 cm, die um Stangen gelegt waren) Objektmaß: 79 x 202,5 x 0,3 cm (B. obere u. untere Kante: 202 cm) Gewicht: 290 g

---

Dauerausstellung Frankfurt Einst?

Neubau, Ebene 1, Bürgerstadt, Gesellschaften

---

Historisches Museum Frankfurt

Inv. X.1983.546

---